

16 février 2026

Communiqué de presse

Qui décide ? À Berne, une exposition met le fédéralisme en lumière

Le 16 février, le Forum politique de Berne inaugure l'exposition temporaire « Pouvoir et identités : le fédéralisme en Suisse et ailleurs », en étroite collaboration avec la Fondation ch. Des manifestations et des débats accompagneront l'événement tout au long de l'année.

La Fondation ch collabore à [l'exposition temporaire](#) « Pouvoir et identités : le fédéralisme en Suisse et ailleurs », qui sera inaugurée le 16 février 2026 au Forum politique de Berne, dans la Tour de la démocratie. Le fédéralisme y est présenté en tant que principe fondamental de la démocratie suisse et met en lumière son importance pour la répartition du pouvoir politique, la cohésion sociale et les questions d'identité et d'appartenance.

Le fédéralisme façonne le système politique de la Suisse ainsi que la vie quotidienne de sa population. L'exposition aborde des points centraux : elle traite du fédéralisme comme socle de la diversité et de l'autodétermination, mais aborde aussi des critiques concernant sa complexité et son efficacité. Le public est invité à se pencher sur des réflexions fondamentales, telles que l'origine et le fonctionnement des systèmes fédéraux, leur importance pour les minorités ou une comparaison internationale des systèmes fédéralistes.

Collaboration étroite entre la pratique et la science

Engagée depuis 1967 en faveur du dialogue fédéral et de la cohésion de la Suisse, la Fondation ch apporte au projet son expertise de longue date. « Le fédéralisme est au cœur de notre démocratie. L'exposition montre comment il est né, comment il fonctionne et l'ampleur de sa contribution à la diversité et aux minorités », explique Danielle Gagnaux-Morel, membre du comité directeur de la Fondation ch.

L'exposition a été réalisée en étroite collaboration avec le [Forum politique](#) de Berne, l'Institut du fédéralisme de l'Université de Fribourg et l'Institut de sciences politiques de l'Université de Berne. Elle est soutenue par le Fonds national suisse (FNS). L'entrée est libre.

Le vernissage aura lieu le 18 février 2026 (déjà complet). Le Forum politique de Berne proposera un programme varié [d'événements](#) et d'activités pédagogiques autour de la thématique tout au long de l'année.

Contact et informations

Danielle Gagnaux-Morel, chancelière d'État et membre du Comité directeur de la Fondation ch,
026 305 10 45, danielle.gagnaux-morel@fr.ch
Roland Mayer, directeur de la Fondation ch, 031 320 16 16, r.mayer@kdk.ch

La Fondation ch – une fondation pour les cantons

La Fondation ch pour la collaboration confédérale est une organisation intercantonale des 26 cantons. Dédiée au fédéralisme, elle promeut la compréhension entre les communautés linguistiques et les cultures, ainsi que la collaboration entre les cantons et avec la Confédération. Depuis 2008, la Fondation ch gère également la Maison des cantons à Berne.

Fédéralisme 2048

La Fondation ch est partie prenante du fédéralisme, elle lance des idées pour le renouveler et le faire évoluer, durablement et en accord avec les personnes et milieux concernés. Elle analyse les défis majeurs auxquels les cantons seront confrontés au cours des deux prochaines décennies, ainsi que le rôle que peut jouer le fédéralisme pour les relever. Dans cette optique, il convient de tirer parti des synergies avec les projets en cours et les organisations partenaires. L'exposition « Pouvoir et identités : le fédéralisme en Suisse et ailleurs » est le premier projet concrétisé dans cette optique.